



## Presidencia de la República

**Fecha:** 17 de diciembre de 2021

**Resumen:** S.E. el Presidente de la República, Sebastián Piñera Echenique, presenta Avión C130 para el combate de Incendios Forestales.

---

Muy buenos días, señora Ministra, señor Delegado Presidencial, señores Subsecretarios, señores representantes de CORMA y, por, sobre todo, saludar a los brigadistas, a los funcionarios de CONAF y a nuestra piloto de avión, porque hoy día estamos haciendo un paso adelante para fortalecer la capacidad de nuestro país para proteger nuestros bosques.

En septiembre de este año presentamos el Plan Nacional de Protección contra los Incendios Forestales para esta temporada y es muy importante porque, igual como el agua es vida, los bosques también son vida y el plan para combatir incendios es hoy más necesario y urgente que nunca porque vamos a enfrentar, y estamos enfrentando, una temporada muy difícil.

Todos recordamos la temporada del verano 2017-2018 cuando perdimos cerca de 600 mil hectáreas de bosque arrasadas por el fuego. En esta oportunidad enfrentamos condiciones muy adversas y sabemos por qué. El cambio climático, la sequía, las altas temperaturas, los fuertes vientos, la acumulación de material combustible hacen que esta temporada va a ser una de las más difíciles que hayamos enfrentado en la historia de nuestro país.

Pero también es cierto que nos hemos preparado y, por tanto, estamos haciendo todo lo que está nuestro alcance para proteger nuestros bosques.



La sequía que nos ha golpeado durante los últimos 13 años es un verdadero terremoto silencioso que afecta no sólo a las familias en los sectores rurales, la agricultura, también es un factor que agrava los peligros de incendios en nuestro país porque hace que se propaguen con más fuerza y con mayor rapidez.

Hemos visto cómo en el mundo entero los incendios se han hecho cada día más fuertes, más extensos, más peligrosos. Lo hemos visto en el sur de Europa, lo hemos visto en California, lo hemos visto en Australia. Por eso tenemos que prepararnos bien.

Tuvimos la oportunidad de hablar con los expertos que condujeron esos combates contra el incendio en Estados Unidos y Europa para poder aprender de ellos y proteger mejor nuestros bosques.

Los años 2017-2018 todos conocimos lo que se llamó las tormentas de fuego o los mega incendios que, como decía, arrasaron con 600 mil hectáreas. En nuestro país la temporada de mayor ocurrencia de incendios se ha ido extendiendo, hoy día es desde agosto hasta mayo, es decir, prácticamente 10 meses del año, producto del cambio climático, producto de la sequía. De hecho, este año empezó en el mes de julio con el gran incendio en la comuna de Cochrane, en Aysén. Y a esto se sumaron las dramáticas consecuencias del incendio que afectó a cerca de 400 familias en Castro, en la Isla de Chiloé.

Quiero compartir con mis compatriotas que hemos hecho un esfuerzo enorme por llegar y ya hemos llegado a tiempo con la ayuda que esas familias necesitan en materia de subsidios, de acogida, para compra de enseres que se destruyeron, para arriendos y para fomentar y ayudar al reemprendimiento de los pequeños emprendedores.

Pero volviendo a los bosques, los bosques en nuestro país son fundamentales. De hecho, casi la cuarta parte del territorio nacional son bosques y los bosques son los mejores aliados que tenemos para combatir la crisis climática, porque transforman óxido o monóxido de carbono en oxígeno. Y, por lo tanto, hacen justamente compensar el



daño que producimos, por ejemplo, en quemar combustibles fósiles que produce justo lo contrario.

Y, en consecuencia, no podemos bajar la guardia, tenemos que proteger nuestros bosques. De hecho, Chile es uno de los pocos países en el mundo en que la cantidad de bosques, la superficie de bosques está creciendo. Los bosques están empezando a desaparecer en muchas partes del mundo.

Y hoy estamos dando un gran paso adelante en esta lucha contra el fuego, contra el incendio, con la incorporación a nuestro plan de este increíble y poderoso Avión C130 que tenemos a nuestras espaldas, que está preparado especialmente para combatir incendios. Éste es un avión que va a tener su base en Torquemada, en Valparaíso, pero tiene una capacidad de descarga de 15 mil litros, muy por encima del resto de las aeronaves que disponemos hoy día en nuestro país.

Pero, además, tiene una velocidad de 600 km/h y una autonomía de vuelo de 8 horas con lo cual, desde Torquemada, va a poder llegar a cualquier punto donde se lo necesite por incendios en nuestro país. De hecho, es la nave más poderosa para combatir incendios forestales con que cuenta o va a contar CONAF esta temporada.

El Plan de Control y Prevención de Incendios que hemos elaborado con la colaboración de muchas personas y es un esfuerzo conjunto público-privado. Aquí los bosques son de todos y, por lo tanto, tenemos que cuidarlos en un esfuerzo conjunto entre el sector público y el sector privado, y eso es lo que hemos estado haciendo con una alianza estratégica y táctica entre el sector público y, especialmente, CORMA que representa a las empresas forestales.

Hemos comprometido en conjunto, sector público y privado, cerca de \$150.000 millones, 122 aeronaves para combatir incendios y, lo más importante, más de 6.300 brigadistas que están ahí con la vocación y el coraje para cumplir su misión. Y a esto se suman vehículos especializados, equipamiento tecnológico de punta, puestos de mando



satelitales, skidders, drones, en más de 271 locaciones a lo largo y ancho de nuestro país.

Y hemos agregado, también, tecnología y conocimiento de punta como, por ejemplo, un programa para poder prevenir y para poder monitorear los incendios que se llaman Botón Rojo y Wildfire Analyst que nos van a permitir llegar a tiempo y nos van a permitir también anticipar y, por tanto, prevenir incendios porque no hay mejor incendio que el que se previene.

Este Plan de Combate de Incendios se ha reforzado, además, con un Sistema Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres que lo que ha hecho es hacer una labor preventiva, antes que ocurran los incendios. De esta forma, estamos privilegiando la prevención y también la reparación a las comunidades afectadas.

Y esta nueva cultura nos ha permitido hacer simulacros y hemos comprometido a cerca de 11 millones de compatriotas en estos ejercicios de prevención.

Sabemos algo muy importante, más del 99% de los incendios en nuestro país lo provoca el ser humano. La naturaleza es muy cuidadosa con los bosques. Y de este 99% casi la mitad son intencionales. Y, en consecuencia, vamos a castigar severamente a estos delincuentes que se dedican a quemar nuestros bosques, los cuales van a arriesgar una pena de más de 20 años de cárcel y multas muy cuantiosas.

Pero, en esto, la colaboración de los ciudadanos es fundamental como casi en todas las cosas de la vida en sociedad. Por eso, quiero pedirles a todos mis compatriotas su máxima colaboración para poder generar un ambiente cultural de prevención, cuidar, anticiparse, evitar los incendios, pero, también, que nos ayuden a denunciar cualquier actitud sospechosa de estos pirómanos que se dedican a quemar nuestros bosques.



Porque en esto hay algo muy importante, para combatir incendios prevenir antes que ocurran y llegar a tiempo cuando ocurren es fundamental.

Y, por eso, la ayuda de la ciudadanía, más esta acción mancomunada entre el sector público y el sector privado con la colaboración de muchos voluntarios.

Por eso, quiero terminar estas palabras diciéndole a mis compatriotas que tenemos una temporada dura y difícil por delante. Mire, nos ha tocado muy duro, la pandemia, la crisis económica, la sequía, la crisis social, en fin. Y, ahora, esta dura temporada de incendios.

Pero los chilenos nunca nos hemos doblegado frente a la adversidad. Por eso, yo quiero decirles a todos, estamos preparados, hemos trabajado mucho para que esta temporada podamos proteger con eficacia nuestros bosques que nos dan vida, que nos dan oxígeno, que nos dan sombra, que nos dan placer, alegría, recreación.

Y quiero terminar estas palabras agradeciendo muy sinceramente a un gran grupo de personas que son verdaderos héroes en la lucha contra el fuego. Quiero agradecer a CONAF, a los Bomberos, a los brigadistas, a los voluntarios, a las Fuerzas Armadas y de Orden porque siempre han estado dispuestos con valentía y coraje a arriesgar sus vidas combatiendo los incendios.

Y quiero agradecer muy especialmente a la Ministra de Agricultura que ha tomado esto como una causa esencial y que ha logrado organizar, liderar y conducir a este gran equipo que protege los bosques de Chile.

Muchas gracias.